



Derlis David Maldonado Pavón
Facultad de Educación a Distancia y Semipresencial – UNIDA
Carrera de Relaciones Internacionales
Asunción – Paraguay - 2021

TÍTULO / TITLE:

**ANÁLISIS DE LA MIGRACIÓN DE PARAGUAYOS A ESPAÑA
EN EL PERIODO 2015–2020**

**ANALYSIS OF PARAGUAYAN MIGRATION TO SPAIN
DURING THE PERIOD 2015–2020**

RESUMEN:

Este estudio aborda la migración de paraguayos a España entre los años 2015 y 2020, un fenómeno que ha marcado la dinámica sociodemográfica de Paraguay en las últimas décadas. Aunque históricamente las migraciones paraguayas estuvieron vinculadas principalmente a países limítrofes, la última etapa del siglo XX y el inicio del siglo XXI han presenciado un cambio significativo hacia la migración transcontinental, con España emergiendo como destino destacado. El objetivo general se centró en analizar este fenómeno migratorio, para lo cual se estableció un marco legal, conceptual y estadístico. La investigación adoptó un enfoque descriptivo de corte transversal, utilizando encuestas y entrevistas como herramientas de recolección de datos. La metodología abarcó tanto territorio paraguayo como español, permitiendo una comprensión holística del tema desde múltiples perspectivas. Los resultados revelan que la migración forzada por carencias económicas presenta consecuencias complejas. A pesar de los beneficios económicos obtenidos, los migrantes enfrentan desafíos emocionales, sociales y culturales significativos. La investigación destaca que, a pesar de la alimentación económica de las familias, la migración no puede considerarse un progreso absoluto. En conclusión, este trabajo proporciona una visión detallada de las migraciones de paraguayos a España, subrayando la necesidad de políticas y programas que aborden las complejidades de este fenómeno. Las lecciones aprendidas pueden orientar futuras investigaciones y medidas gubernamentales para mejorar la experiencia de los migrantes y sus familias.

PALABRAS CLAVES: Consecuencias. Desarrollo socioeconómico. España. Migración. Paraguay.

ABSTRACT:

This study addresses the migration of Paraguayans to Spain between the years 2015 and 2020, a phenomenon that has shaped Paraguay's sociodemographic dynamics in recent decades. Although historically Paraguayan migrations were primarily linked to neighboring countries, the late 20th century and the early 21st century have witnessed a significant shift towards transcontinental migration, with Spain emerging as a prominent destination. The general objective focused on analyzing this migratory phenomenon, for which a legal, conceptual, and statistical framework was established. The research adopted a descriptive cross-sectional approach, using surveys and interviews as data collection tools. The methodology covered both Paraguayan and Spanish territories, allowing a holistic understanding of the topic from multiple perspectives. The results reveal that forced migration due to economic hardships has complex consequences. Despite the economic benefits obtained, migrants face significant emotional, social, and cultural challenges. The research emphasizes that, despite the economic support for families, migration cannot be considered absolute progress. In conclusion, this work provides a detailed insight into Paraguayans' migration to Spain, highlighting the need for policies and programs addressing the complexities of this phenomenon. Lessons learned can guide future research and governmental measures to enhance the experience of migrants and their families.

KEYWORDS: Consequences. Migration. Paraguay. Socioeconomic development. Spain.

1. INTRODUCCIÓN

En el trasfondo de la historia paraguaya, los procesos migratorios han sido una constante, con movimientos hacia países limítrofes como Argentina y Brasil. Sin embargo, a partir de la década de los años 1990, se destaca la migración transcontinental, principalmente hacia España. Este estudio se enfoca en analizar las migraciones de paraguayos a España durante el período de 2015 a 2020. La investigación se sustenta en un marco legal, conceptual y estadístico.

Para abordar este análisis, se llevó a cabo un trabajo de campo, que incluyó encuestas y entrevistas, tanto en Paraguay como en España, buscando comprender el fenómeno desde ambas perspectivas. La orientación de la investigación se define como descriptiva y de corte transeccional, derivando los resultados de categorías de análisis vinculadas a los objetivos específicos planteados.

La conclusión principal del trabajo destaca que las migraciones forzadas por carencias económicas no pueden generar consecuencias positivas. Aunque el migrante pueda desempeñar tareas demandadas en el país de destino, la realidad de abandonar su tierra y enfrentarse a lo desconocido impide que este proceso sea considerado como progreso. Este fenómeno, intrínseco a la historia humana desde sus orígenes nómadas, ha evolucionado a lo largo del tiempo, manteniendo su base en la búsqueda de mejores condiciones de vida.

El Paraguay, marcado por episodios como la revolución de 1947, ha experimentado flujos migratorios, intensificados por factores políticos y económicos. Este trabajo se enfoca en describir la situación de la migración de paraguayos a España entre 2015 y 2020, contextualizando la emigración en un escenario donde ya no es masiva como en décadas anteriores. La investigación parte de la siguiente pregunta: "¿Cómo se

configura y caracteriza la migración de paraguayos a España en el periodo mencionado, considerando las transformaciones actuales en los patrones migratorios?"

La emigración paraguaya ha evolucionado, y este estudio se propone proporcionar una visión actualizada de la dinámica migratoria hacia España. A través de la investigación, se pretende no solo describir los flujos migratorios, sino también comprender los factores y las motivaciones que impulsan a los individuos a buscar nuevas oportunidades en tierras españolas.

Considerando la realidad contemporánea, donde la migración ya no se manifiesta en magnitudes masivas como en décadas pasadas, se espera arrojar luz sobre las tendencias actuales y las implicaciones sociales, económicas y culturales de este fenómeno migratorio específico. Este análisis contribuirá a una comprensión más completa de la migración paraguaya en un contexto global y proporcionará información valiosa para formulación de políticas y toma de decisiones tanto en Paraguay como en España.

A medida que se adentra en los resultados de la investigación, este estudio busca contribuir al cuerpo de conocimientos existente sobre migración, proporcionando datos concretos y análisis sustantivos que permitan una comprensión más profunda de este fenómeno en el contexto paraguayo-español.

2. MATERIALES Y METODOLOGÍA

Este artículo presenta los resultados de una investigación descriptiva que aborda la migración de ciudadanos paraguayos a España entre los años 2015 y 2020. Se empleó un diseño no experimental de corte transversal con un enfoque mixto, combinando métodos cualitativos y cuantitativos para analizar en profundidad las características

sociodemográficas de los emigrantes, las consecuencias en sus familias, los obstáculos para integrarse a la sociedad española y las características de vida en el país receptor.

Nivel de Investigación: La investigación se enmarca en un enfoque descriptivo, destinado a comprender la migración de paraguayos a España entre 2015 y 2020.

Diseño y Enfoque: Se adoptó un diseño no experimental de corte transversal con un enfoque mixto cualitativo y cuantitativo, evitando la manipulación deliberada de variables, según la definición de Hernández Sampieri et al. (2008).

Unidad de Análisis: La investigación se llevó a cabo mediante la recolección, análisis y vinculación de datos cuantitativos y cualitativos. El nivel de conocimiento alcanzado es descriptivo, basado en fuentes empíricas y documentales.

Población: La población enfocada consistió en paraguayos que migraron a España entre 2015 y 2020, así como las familias de los emigrantes que permanecen en Paraguay.

Selección de la Muestra: Se estableció un listado de paraguayos migrantes entre 2015 y 2020, seleccionando 300 participantes mediante correo electrónico y mensajes de WhatsApp. Se empleó un enfoque no probabilístico.

Técnicas de Recolección de Datos (Análisis Documental): Las variables estudiadas incluyen características sociodemográficas de los emigrantes, consecuencias en las familias, obstáculos para la integración en la sociedad española y características de vida en España. El marco teórico se construyó mediante una matriz que utilizó libros, estadísticas, artículos científicos, de revista, periodísticos y entrevistas a expertos.

Instrumentos: Se empleó una encuesta autoadministrada a través de Google Forms para recopilar datos cuantitativos sobre consecuencias familiares, obstáculos para la integración y características sociodemográficas. Además, se realizaron entrevistas en profundidad a dos expertos, uno residente en España y otro en Paraguay.

Este estudio ofrece una visión comprehensiva de la migración de paraguayos a España, destacando aspectos cruciales que afectan tanto a los emigrantes como a sus familias, y proporciona una base valiosa para futuras investigaciones y políticas relacionadas con la migración internacional.

- **Entrevista a Expertos:** Se llevó a cabo una entrevista en profundidad con dos especialistas en el tema: uno residente en España y otro en Paraguay. Estos expertos fueron seleccionados por su experiencia y conocimiento en el fenómeno migratorio entre Paraguay y España. La entrevista se estructuró en torno a aspectos clave, incluyendo los desafíos específicos que enfrentan los migrantes paraguayos, las dinámicas familiares afectadas por la migración y las perspectivas sobre la integración en la sociedad española. Las respuestas de los expertos proporcionaron una comprensión enriquecedora y contextual de la migración.

Procedimiento:

1. **Selección de Participantes:** Se compiló un listado de paraguayos que emigraron a España entre 2015 y 2020, utilizando criterios de inclusión específicos. Los participantes fueron contactados mediante correo electrónico y mensajes de WhatsApp, invitándolos a participar voluntariamente en la investigación.
2. **Encuesta Autoadministrada:** La encuesta, diseñada en Google Forms, se distribuyó electrónicamente entre los participantes seleccionados. Esta abordó las variables relacionadas con las características sociodemográficas de los emigrantes, las consecuencias familiares y los obstáculos para la integración en la sociedad española. Los participantes completaron la encuesta de manera autónoma, garantizando la confidencialidad de sus respuestas.

3. **Entrevistas a Expertos:** Se coordinaron entrevistas en profundidad con dos expertos mediante comunicación electrónica. Las entrevistas se llevaron a cabo de manera virtual, permitiendo una exploración detallada de los temas clave. Las respuestas de los expertos fueron registradas y transcritas para su posterior análisis.

Análisis de Datos:

1. **Datos Cuantitativos:** Los datos recopilados a través de la encuesta fueron tabulados y analizados utilizando técnicas estadísticas descriptivas. Se utilizaron tablas y gráficos para presentar los hallazgos en relación con las características sociodemográficas, consecuencias familiares y obstáculos para la integración.
2. **Datos Cualitativos:** Las respuestas de las entrevistas a expertos fueron analizadas mediante un enfoque de análisis de contenido. Se identificaron temas recurrentes y patrones emergentes, permitiendo una comprensión profunda de las experiencias y percepciones de los expertos en relación con la migración de paraguayos a España.

Validación del Estudio:

Para garantizar la validez y fiabilidad de los resultados, se aplicaron diversas estrategias, incluyendo la triangulación de datos mediante la comparación de resultados cuantitativos y cualitativos, así como la revisión por pares. El proceso de investigación se ajustó según las observaciones y comentarios obtenidos durante la revisión por pares, asegurando la solidez metodológica del estudio.

Consideraciones Éticas:

El estudio se llevó a cabo siguiendo los principios éticos establecidos, incluyendo el consentimiento informado de los participantes y la confidencialidad de la información

recolectada. Se garantizó el respeto hacia los participantes y la integridad de la investigación en todas las etapas del proceso.

Esta metodología integral proporciona un marco sólido para la exploración de la migración de paraguayos a España. La combinación de métodos cuantitativos y cualitativos, junto con la participación de expertos, enriquece la comprensión de este fenómeno complejo. Los resultados obtenidos contribuirán significativamente al conocimiento existente sobre la migración internacional y sus implicaciones para los individuos y sus familias.

3. RESULTADOS

Información Estadística

De acuerdo con los datos proporcionados por el Instituto Nacional de Estadística (INE) hasta enero de 2020, la población de nacionalidad paraguaya residente en España alcanzaba los 86.895 individuos. Este grupo, conformado mayoritariamente por mujeres (60.457) en comparación con hombres (24.770), representa la tercera mayor diáspora paraguaya en el exterior, superada únicamente por las comunidades en Argentina y Estados Unidos.

La distribución demográfica revela una colectividad feminizada, con un 68% de mujeres y un 32% de hombres. La mayoría de la población (67%) se encuentra en la franja de edad entre 20 y 45 años, caracterizando la migración paraguaya en España como predominantemente laboral.

En cuanto a la distribución territorial, aproximadamente el 30% de la población se concentra en la Comunidad de Madrid, seguida por Cataluña (17%) y Andalucía (12%). Las regiones del País Vasco y la Comunidad Valenciana representan alrededor del 7% y 6%, respectivamente.

Resultados de la Encuesta: Características Demográficas y Migratorias

Los resultados de la encuesta muestran una variabilidad significativa en la demografía de los encuestados:

- **Sexo y Estado Civil:** El 71,4% de los encuestados son mujeres, y el 28,6% son hombres. En cuanto al estado civil, el 77% son solteros, el 18% están casados y el 4% restante son divorciados.
- **Origen y Edades:** El 65% proviene del departamento central de Paraguay, el 23% de la capital y el 12% del interior del país. En términos de edades, el 33% tiene entre 36 y 40 años, el 29% tiene entre 41 y 55 años, y se observa una distribución equitativa en otras franjas de edad.
- **Hijos y Dependencia Económica:** El 86% de los encuestados tiene hijos, y el 13% no los tiene. En cuanto a la dependencia económica, el 61,9% indica que las personas que dejaron en Paraguay dependen económicamente de ellos, el 23,8% manifiesta que dependen eventualmente, y el 14,3% expresa que no dependen económicamente.

Resultados de la Encuesta: Migración y Obstáculos

- **Motivos y Tiempo de Migración:** El 55% de la población encuestada migró a España entre 0 y 5 años, mientras que el 28% lo hizo entre 10 y 15 años. Respecto a la motivación para emigrar, el 40,9% dejó a sus hijos, el 27,3% a sus madres, el 9,1% a sus padres, el 18,2% a otra persona y el 5% restante a su pareja.
- **Conflictos Familiares:** En relación a conflictos familiares, el 38,9% expresó problemas en la distribución del dinero recibido, el 33% mencionó deudas sin pagar, el 22% señaló bajo rendimiento escolar de los hijos, y el 6% manifestó infidelidad como conflicto suscitado.

Resultados: Impacto Económico y Remesas

- **Mejoras y Uso de Remesas:** El 57,9% de las personas encuestadas indicó que como mejoría ha podido realizar el pago de deudas, el 21% amplió o refaccionó su vivienda, el 15,8% destinó gastos a salud, y el 5% accedió a la compra de vivienda.
- **Remesas:** En cuanto a las remesas, el 42% envía más de 400 euros mensualmente, el 21% envía entre 300 a 400 euros, y se observa una distribución en otras categorías.

Resultados: Integración y Obstáculos en España

- **Ingreso y Permanencia en España:** El 90,9% ingresó a España como turista, mientras que el 9,1% indicó haber tenido un contrato de trabajo. En relación a la permanencia, el 31,8% señaló estar ilegalmente en España.
- **Empleo y Reconocimiento:** El 68,2% expresó no haber conseguido empleo de la profesión obtenida en Paraguay. En cuanto a la percepción de discriminación, el 77,3% no ha sentido discriminación por causa de su origen.
- **Relaciones Sociales y Futuro:** El 40,9% tiene pocos amigos españoles, el 59% tiene como propósito volver a vivir en Paraguay, y el 50% mantiene a su pareja paraguaya.

Resultados: Aspectos Laborales y Socioeconómicos

Los resultados detallan aspectos laborales y socioeconómicos de los encuestados:

- **Remuneración y Trabajo:** El 57,1% percibe menos de 1000 euros mensuales, y el 81% no cuenta con automóvil propio.

- **Satisfacción y Reconocimiento:** El 71,4% se siente feliz y satisfecho con su trabajo, mientras que el 55% ha sido reconocido por su buen trato en ambientes sociales.

Resultados de las Entrevistas a Expertos

Las entrevistas a expertos proporcionaron información valiosa en relación con los objetivos específicos:

- **Circunstancias de Repatriación:** Según el funcionario de la Secretaría de Repatriados en Asunción, las circunstancias más recurrentes para solicitar ayuda son la falta de recursos económicos y la vulnerabilidad social.
- **Problemas de Integración:** Los problemas de integración manifestados por los paraguayos que requieren ayuda incluyen oportunidades laborales, desempleo, cuestiones documentales y eventos como extravío de pasaportes y vencimiento de estadía.
- **Características de los Migrantes:** Las características de las personas que recurren a la Secretaría de Repatriados abarcan niveles educativos básicos y medios, predominantemente de clases baja y media. Los migrantes incluyen estudiantes, trabajadores y grupos familiares.

Conclusiones de los Resultados: Estos resultados ofrecen una visión completa de la migración paraguaya a España, destacando aspectos demográficos, migratorios, económicos y sociales. La información estadística proporcionada por el INE complementa y contextualiza las experiencias individuales recopiladas a través de la encuesta y entrevistas, permitiendo una comprensión integral del fenómeno migratorio y sus implicaciones. Estos hallazgos contribuirán significativamente al cuerpo de conocimientos sobre la migración internacional y serán fundamentales para la toma de

decisiones informadas en políticas públicas y programas de apoyo a la comunidad migrante.

4. DISCUSIÓN

El presente estudio se propuso analizar de manera integral la migración de paraguayos a España durante el periodo comprendido entre 2015 y 2020. Los objetivos generales y específicos trazaron una ruta detallada para explorar las diversas facetas de este fenómeno migratorio, desde las consecuencias en las familias hasta los obstáculos que enfrentan los migrantes al integrarse a la sociedad española. A continuación, se discuten los hallazgos en consonancia con los objetivos planteados.

Consecuencias en las Familias: Un Vistazo Profundo a las Implicaciones

El primer objetivo específico buscaba identificar las consecuencias que experimentan las familias de los paraguayos que migran a España. Los resultados revelaron una compleja red de efectos en el ámbito familiar. La migración, aunque asociada a mejoras económicas y envío de remesas, también ha generado conflictos, particularmente en aspectos financieros. El 38,9% de los encuestados expresó problemas en la distribución del dinero recibido, evidenciando tensiones en la gestión de recursos económicos dentro de las familias.

Además, se observó que el 22% de los encuestados señaló un bajo rendimiento escolar de los hijos como una consecuencia de la migración. Estos hallazgos indican la necesidad de abordar de manera integral los desafíos educativos que enfrentan las familias de migrantes, resaltando la importancia de implementar políticas de apoyo a la educación en este contexto.

Obstáculos para Integrarse a la Sociedad Española: Un Desafío Multifacético

El segundo objetivo específico se centró en describir los obstáculos que enfrentan las personas que migran a España al intentar integrarse a la sociedad. Los resultados evidencian una serie de desafíos que van más allá de lo meramente económico. El 90,9% de los encuestados ingresó a España como turista, y el 31,8% permanece ilegalmente en el país. Estos datos resaltan las dificultades en la regularización de la situación migratoria, un aspecto crucial para la plena integración y acceso a oportunidades laborales estables.

En cuanto al ámbito laboral, el 68,2% expresó no haber conseguido empleo en su profesión obtenida en Paraguay. Esta discrepancia entre la formación y el empleo obtenido sugiere la existencia de barreras adicionales en la inserción laboral de los migrantes. La discriminación, aunque experimentada por el 9,1% de los encuestados, constituye un aspecto que debe abordarse de manera exhaustiva para promover una integración social más equitativa.

Caracterización de las Personas Migrantes: Un Perfil Diverso y Desafiante

El tercer objetivo específico buscaba caracterizar a las personas que migraron a España en el periodo estudiado. Los resultados reflejan un perfil heterogéneo, pero algunos patrones destacan. La mayoría de los migrantes son mujeres (71,4%), provenientes mayoritariamente del departamento central de Paraguay (65%). En términos de edad, el 33% se encuentra entre 36 y 40 años, caracterizando la migración como predominantemente laboral y en edades productivas.

El impacto de la migración se extiende a las relaciones familiares, donde el 40,9% de los encuestados ha dejado a sus hijos al emprender el viaje. Además, el 86% tiene hijos, lo que subraya la complejidad de la dinámica familiar ante la migración.

Implicaciones para Futuras Investigaciones y Políticas Públicas

La discusión de los resultados destaca la necesidad de considerar estas complejidades en el diseño de políticas públicas que aborden los desafíos identificados. La migración laboral, aunque generadora de mejoras económicas, también implica riesgos y tensiones familiares. La falta de empleo acorde a la formación, las barreras en la regularización migratoria y la discriminación son aspectos cruciales que requieren atención.

Es fundamental reconocer que la migración no es un proceso homogéneo, y las experiencias varían significativamente entre los individuos. Se sugiere una mayor atención a la diversidad de perfiles migratorios, considerando las diferencias en género, edad y contexto socioeconómico.

En conclusión, este estudio proporciona una visión detallada de la migración de paraguayos a España, evidenciando no solo sus beneficios económicos, sino también las complejidades y desafíos que enfrentan los migrantes y sus familias. Estos hallazgos servirán como base para futuras investigaciones y orientarán la formulación de políticas que promuevan una migración más inclusiva y sostenible.

5. CONCLUSIONES

Reflexiones a partir de los Objetivos Planteados

La presente investigación, orientada a analizar la migración de paraguayos a España entre 2015 y 2020, ha culminado con conclusiones significativas enmarcadas en las categorías de análisis derivadas de los objetivos específicos.

Consecuencias en las Familias: Un Retrato Complejo

La migración, si bien brinda oportunidades económicas, conlleva consecuencias complejas para las familias de los migrantes. Se ha evidenciado que la separación física

genera tensiones emocionales y económicas tanto para el migrante como para sus familias en Paraguay. Las relaciones familiares se ven afectadas por la distancia, la gestión de remesas y la percepción de discriminación en el nuevo entorno. Este fenómeno subraya la necesidad de políticas de apoyo a las familias migrantes, enfocadas en el fortalecimiento de la resiliencia y el manejo adecuado de recursos económicos.

Obstáculos para Integrarse a la Sociedad Española: Desafíos Persistentes

El estudio ha identificado obstáculos significativos que enfrentan los paraguayos al integrarse a la sociedad española. La permanencia ilegal, la limitada obtención de empleos formales y el constante temor a la deportación emergen como desafíos cruciales. La escasez de oportunidades laborales en un contexto económico desafiante perpetúa la precariedad y limita el potencial contributivo de los migrantes. Se destaca la necesidad de medidas que aborden la regularización migratoria y promuevan la inserción laboral digna.

Caracterización de las Personas Migrantes: Transformaciones Profundas

La migración a España en el periodo estudiado presenta un perfil predominantemente femenino, donde madres de familia buscan sustentar a sus seres queridos. Las ocupaciones, mayormente relacionadas con labores de limpieza y cuidado, delinean un panorama laboral marcado por la precariedad. La experiencia migratoria altera la identidad de los individuos, generando cambios socioculturales profundos y una sensación de pertenencia ambigua entre dos mundos. Este fenómeno resalta la importancia de abordar la integración desde una perspectiva integral, considerando aspectos emocionales y socioculturales.

Conclusión General: Las Limitaciones de una Migración Forzada

En última instancia, la investigación concluye que la migración forzada por carencias económicas no puede considerarse un progreso absoluto. A pesar de los beneficios económicos alcanzados, el costo emocional, social y cultural implica una pérdida sustancial para los migrantes. La dualidad entre no pertenecer completamente ni a España ni al Paraguay crea una dicotomía identitaria difícil de superar. Se destaca que, aunque existe una minoría satisfecha con su elección migratoria, la mayoría enfrenta desafíos significativos.

Recomendaciones: Orientando Acciones Futuras

A partir de las conclusiones, se formulan recomendaciones clave para mejorar la experiencia de los migrantes paraguayos en España. La difusión anticipada de servicios de apoyo, la facilitación del acceso a estos servicios y la creación de alianzas para oportunidades laborales y académicas emergen como medidas esenciales. Estas acciones no solo favorecerán la integración, sino que también mitigarán las consecuencias adversas identificadas en la investigación.

En resumen, este estudio no solo arroja luz sobre las complejidades de la migración, sino que también proporciona una base sustancial para la formulación de políticas y programas que aborden las necesidades específicas de la comunidad migrante paraguaya en España.

6. REFERENCIAS

Borda, Dionisio (2006): Paraguay: resultados de las reformas (2003-2005) y sus perspectivas. Serie informe y estudios especiales, CEPAL. Santiago, Chile.
Disponibile en
<http://www.cepal.org/publicaciones/xml/9/28509/serie18LCL.2636-P.pdf>

Código Penal español, Ley Orgánica 10/1995

Decreto N° 4383, 2015 por el cual se aprueba la Política Nacional de Migraciones de la Republica del Paraguay. Presidencia de la Republica, Ministerio del Interior

Espínola Oviedo, S (2010) Género y Migración: un análisis sobre la migración de mujeres paraguayas con destino a España: BASE Investigaciones Sociales

Estigarribia Gutiérrez, H.E. (s/f) La doble o múltiple nacionalidad en el Paraguay. Análisis desde el derecho constitucional e internacional vigentes en la república. E-book Monografías: Poder Judicial Republica del Paraguay

Instituto Nacional de Estadística. España.

https://www.ine.es/buscar/searchResults.do?Menu_botonBuscador=&searchType=DEF_SEARCH&startat=0&L=0&searchString=migrantes%20paraguayos

Instituto Nacional de Estadística. Paraguay.

La Ley Orgánica N° 4, 2000, Derechos y libertades de los extranjeros en España y su integración social

LEY N.º 843/62 que aprueba el Decreto-Ley N.º 253/1960 que aprueba y ratifica el convenio de doble nacionalidad entre la república del Paraguay y el Estado Español, suscrito en Madrid el 25 de junio de 1959

Ley Orgánica 1/2015, de 30 de marzo de 2015

Pacceca, M. I., & Curtis, C. (2008). Legislación, migración limítrofe y vulnerabilidad social. Realidad Económica. Buenos Aires.

Política Migratoria de la Republica del Paraguay. (2015) Dirección General de Migraciones. Republica del Paraguay

Zabatierro, C. (. (2013). Peculiaridades de la emigración internacional y tendencias recientes (2011-2009). Asuncion, Paraguay: Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA).